



COLUMNA INVITADA

Ruleta rusa: “sálvame de la soledad”... o de la compañía

El PAN, por su parte, ha construido una barrera simbólica con sus decisiones políticas, que tiene tres bases fundamentales

COLUMNA INVITADA
OPINIÓN · 16/1/2024 · 00:30 HS

Federico Aranda / Columna Invitada / Opinión El Heraldo de México. Créditos: El Heraldo de México

El año 2024 se perfila como un periodo crucial en la política mexicana, marcando el destino de los partidos políticos más allá de la elección misma. Las decisiones actuales no solo determinarán los resultados electorales, sino que también moldearán el panorama político posterior al 2024. Hoy analizamos la coyuntura actual de algunas fuerzas políticas.

El PAN, por su parte, ha construido una barrera simbólica con sus decisiones políticas, que tiene tres bases fundamentales.

1) La candidatura de Xóchitl Gálvez representa un alejamiento del voto tradicional del partido,

2) la alianza con el PRI y el PRD genera incongruencias a nivel local; lo sucedido en Coahuila solo es un ejemplo capitalizado a la perfección por el presidente.



3) Xóchitl necesita a los partidos, pero también requiere vender un cambio no total, sino definitivo para el país, y eso parece ser una contradicción narrativa.

El PRI ha resultado beneficiado de esta barrera construida con la alianza, quienes conocen la campaña dicen que el partido se ha mostrado empoderado en la campaña de Gálvez. En términos de su comunicación - independiente- como partido, han reconocido sus imperfecciones, "no somos perfectos, pero sabemos gobernar", como fórmula narrativa, no parece haber tenido un impacto significativo según las encuestas.

Veracruz, con la mezcla de priismos, panismos (segunda base de la barrera) y sumando el gobierno saliente de Morena, representa un desafío crucial para el PRI, ya que es una de las piezas clave del 24 y la precandidatura está encabezada por el tricolor. ¿Lograrán acordar entre los liderazgos locales para vencer? Veremos.

En el caso de Morena, las encuestas anticipan un éxito en al menos 6 de las 9 gubernaturas en juego y muestran una ventaja que la exjefa de gobierno deberá cuidar. En mi opinión, existen tres aspectos que podrían generar inquietud:

1) la posibilidad de que Xóchitl Gálvez logre saltar la barrera simbólica que construyó el PAN con un mensaje de "borrón y cuenta nueva" que atraiga votantes que buscan un cambio definitivo; 2) las candidaturas locales del FAM y de MC en Morelos, Veracruz y Jalisco, podrían ser competitivas y complicar la victoria de Morena

3) el techo de Claudia Sheinbaum; su conocimiento e intención de voto parecen estar en su límite histórico. A menos que ocurra algo extraordinario y su estrategia política funcione mejor de lo anticipado, podría haber alcanzado su máximo potencial en términos de votos para el partido.

Movimiento Ciudadano se presenta como un misterio, derivado de haber saltado el "muro simbólico" del PAN, con los pros y contras que esto generó. Jorge Álvarez Maynes, es un político profesional bien valorado, pero poco conocido; esto no será un problema si se realiza el trabajo necesario, porque su narrativa es congruente, sin

embargo MC se ha tomado su tiempo, y en el mundo de las campañas, el tiempo es un recurso escaso. Maynes, estoy seguro, con el respaldo del partido y de los liderazgos regiomontanos, logrará comunicar y anticipo una campaña divertida, lo cual celebro.

Será interesante ver si Maynes logra subsanar la relación con el gobernador Alfaro (una asignación prioritaria en sus pendientes políticos) y habremos de ver cómo sus acuerdos políticos construyen una estructura territorial que pueda desplegarse para este proceso electoral.

A medida que nos acercamos a la elección, el reloj sigue su marcha. Si las tendencias actuales persisten, la campaña promete ser apasionante en todos los niveles de competencia, ofreciendo un escenario político dinámico para los ciudadanos, que deberán presionar a los candidatos para ofrecer campañas profesionales y entretenidas.

POR FEDERICO ARANDA

COLABORADOR